
 

 

ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CONGREGAÇÃO DO INSTITUTO 

DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS DA UFMG, CAMPUS REGIONAL DE MONTES CLAROS 

- ANO 2022 -  

Aos vinte e oito dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte dois, sexta-feira, às quatorze 

horas, realizou-se, na modalidade virtual, em videoconferência, a primeira reunião ordinária da 5 

Congregação do ano de 2022, sob a presidência do Professor Leonardo David Tuffi Santos, 

Diretor da Unidade, com a seguinte pauta: 1. Informes; 2. Documentos aprovados ad 

referendum para homologação; 3. Extinção do Núcleo de Estudos em Agroecologia do 

Semiárido Mineiro (NEASA/ICA/UFMG), a pedido da Coordenadora, Professora Márcia 

Martins; 4. Promoção Docente - de interesse do Professor Eduardo Robson Duarte - para 10 

Classe E – Titular; 5. Composição da Comissão da Biblioteca, nos termos da Resolução nº 

7, de 23 de dezembro de 2021; 6. Proposta de Resolução da Coordenadoria de Extensão 

da Unidade; 7. Resultados de Eleições no âmbito da Unidade: 7.1. NDE Administração; 

7.2. NDE Agronomia; 7.3. NDE Engenharia Agrícola e Ambiental. Foram registradas as 

seguintes presenças: Professor Hélder dos Anjos Augusto (Vice-Diretor/Coordenador de 15 

Ensino); Professora Janaína Teles de Faria  (Representante Docente- suplente); Professora 

Roberta Torres Careli (Representante Docente – titular); Professora Vanessa Marzano Araújo 

(Representante Docente – Titular); Professor Pedro Guilherme Lemes Alves (Representante 

Docente – titular); Professor Theles de Oliveira Costa (Coordenador do Curso de Graduação 

em Administração); Professor Paulo Sérgio Nascimento Lopes (Coordenador do Curso de 20 

Graduação em Agronomia); Professor Thiago Gomes dos Santos Braz (Coordenadora do Curso 

de Graduação em Zootecnia); Professora Cláudia Regina Vieira (Coordenadora do Curso de 

Graduação em Engenharia de Alimentos); Professor Carlos Alberto Araújo Júnior 

(Coordenador do Curso de Engenharia Florestal); Professor Rodolpho César dos Reis Tinini 

(Coordenador do Curso de Graduação em Engenharia Agrícola e Ambiental);  Professora 25 

Letícia Ferrari Crocomo (Coordenadora do Curso de Pós-Graduação em Produção Animal); 

Professora Sílvia Nietsche (Coordenadora do Programa de Pós-Graduação em Produção 

Vegetal); Professora Bruna Mara Aparecida de Carvalho (Subcoordenadora do Curso de Pós-

Graduação em Alimentos e Saúde); Prof. Fausto Makishi (Coordenador do Curso de Pós-

Graduação em Sociedade, Ambiente e Território); Professor Christian Dias Cabacinha 30 

(Coordenador do Curso de Pós-Graduação em Ciências Florestais); Josiel Machado Santos 
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(Representante Técnico-Administrativo em Educação – Titular); Hélder de Castro Bernardes 

Barbosa (Representante Técnico-Administrativo em Educação – Titular). Inicialmente, o 

Professor Leonardo David Tuffi Santos desejou boas-vindas a todos os Conselheiros e, antes 

de tomar a “Ordem do dia”, colocou em discussão a ata da nona reunião ordinária da 35 

Congregação, realizada no dia 10 de dezembro de 2021, que foi aprovada por unanimidade. 

Cabe registrar que foi solicitada apenas a correção da palavra na Linha 331 – “curso” para 

“curto” – sem prejuízo do conteúdo de texto. Tomando os assuntos de pauta, o Professor 

Leonardo David Tuffi Santos apresentou os seguintes Informes: 1 – A realização de reunião 

do Conselho Universitário da UFMG, momento em que a Reitora, Professora Sandra Almeida 40 

Goulart Almeida, trouxe informações preliminares sobre o Orçamento Geral da UFMG, ainda 

em análise. Este deverá ficar nos moldes do orçamento de 2020- pouco superior ao do ano de 

2021, mas inferior ao que se teve em 2019-, que era o patamar de orçamento que as 

Universidades estavam pleiteando junto ao MEC. Por oportuno, informou que, sempre nas 

primeiras semanas do ano, a Unidade fica sem recurso de caixa, tendo basicamente apenas o 45 

recurso de pagamento do pessoal terceirizado e que são pouquíssimos os recursos de janeiro e 

fevereiro para implementação.   2 – A Diretoria da Unidade se reuniu com sua equipe, no dia 

14 de janeiro do corrente ano, a fim de tratar de “Propostas de ações de segurança em atividades 

de ensino, pesquisa, extensão e administrativas no ICA/UFMG”, a curto, médio e longo prazo. 

A ocasião contou com as presenças dos Coordenadores das Coordenadorias de Ensino e 50 

Pesquisa, de Extensão, de Planejamento e Infraestrutura, de Recursos Humanos, além dos 

Coordenadores do Núcleo de Assessoramento à Pesquisa e da Fazenda Experimental. 

Documentos contendo as referidas ações serão elaborados e enviados à Diretoria, por cada 

responsável, até o próximo mês.  O Presidente da Congregação ressaltou que algumas delas 

dependerão de recursos humanos e financeiros, que serão pleiteadas junto à Administração 55 

Central da UFMG. Finalizando, o Diretor disse que conta com a colaboração de todos da 

Congregação na implementação do Plano de Ação de Segurança, visto que é um ponto muito 

relevante para a Unidade. 3 – Situação da Obra do CPCA II – que é financiada com recursos 

do FINEP e gerida pela FUNDEP (responsável pela construção), que deveria ser finalizada em 

novembro de 2021, cujo atraso se deve ao problema de entrega de materiais por parte de 60 

fornecedores e da falta de mão de obra, ainda com contrato vigente. Segundo o Diretor, em 

reunião realizada recentemente, ficou acertado que a FUNDEP irá contratar empresa de menor 

porte para execução de detalhes de finalização, compreendendo ajustes e retoques na obra 
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(telhado, pintura) que não estavam de acordo ou previstos no projeto. Segundo ele, a nova 

empresa, contratada pela FUNDEP, terá mais 05(cinco) semanas para finalização da obra, cujas 65 

atividades devem ter início na próxima semana. 4 – Obra de Ampliação da Moradia 

Universitária – projeto de expansão gerido pela FUMP, cujo termo de colaboração tem vigência 

de 01 ano, compreendendo 06 meses efetivos da obra em si e 06 meses de elaboração do projeto. 

Segundo o Diretor, a obra está indo bem, com a estrutura do primeiro andar e a concretagem da 

laje do segundo andar já realizadas. A previsão inicial para término da obra será setembro ou 70 

outubro, também com atraso em virtude de problemas com entrega de materiais e difícil 

contratação de mão de obra. Concluindo, o Prof. Leonardo Tuffi disse que ambas as Fundações 

têm relatado dificuldades na contratação de pessoal em função de empresas concorrentes. 

Prosseguindo, o Presidente da Congregação colocou em discussão o item 2. Documentos 

aprovados ad referendum para homologação que foram os seguintes: ASSUNTO: 75 

PARECERES DE APROVAÇÃO DE PROJETOS DE PESQUISA - Parecer 4/2022 -  Processo 

23072.262338/2021-48 - Interessado: Professor Fernando da Silva Rocha - Assunto: Aprova o 

Projeto de Pesquisa intitulado "Controle de Peronospora destructor em cebolinha com o 

fertilizante foliar CopperCrop", Parecer 3/2022 -  Processo 23072.261825/2021-93 - 

Interessado: Professor Fernando da Silva Rocha - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa 80 

intitulado "Etiologia e incidência de fungos associados à morte súbita do coquinho azedo em 

diferentes genótipos";  Parecer 3/2022 - Processo 23072.262251/2021-71 - Interessada: 

Professora Leidivan Almeida Frazão - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado 

"Bioindicadores de qualidade do solo e produtividade de feijão-caupi após aplicação de 

biochar";  Parecer 1/2022 - Processo 23072.262244/2021-79 - Interessada: Professora Leidivan 85 

Almeida Frazão - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado "Estoques de carbono e 

nitrogênio do solo em sistemas silvipastoris em função das condições edafoclimáticas, arranjos 

e tempo de implantação"; Parecer 5/2022 - Processo 23072.263976/2021-86 - Interessada: 

Professora Janaína Teles de Faria - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado "Obtenção 

e caracterização de micropartículas de própolis. Parecer 7/2022 - Assunto: Processo 90 

23072.201485/2022-22 - Interessado: Professor Cândido Alves da Costa - Assunto: Aprova o 

Projeto de Pesquisa intitulado "Características produtivas do morango em função do sistema de 

plantio no solo ou em slab". Parecer 8/2022 - Processo 23072.201204/2022-31 - Interessado: 

Professor Handerson Leonidas Sales - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado 

"Desenvolvimento socioeconômico nos municípios com predominante atividade mineradora 95 
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em Minas Gerais e no Pará”; Parecer 6/2022 - Processo 23072.200161/2022-77 - Interessada: 

Professora Caroline Liboreiro Paiva - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado 

"Desenvolvimento de produtos à base de amêndoa de macaúba”; Parecer 10/2022 - Processo 

23072.201127/2022-10 - Interessado: Professor Flaviano Oliveira Silvério - Assunto: Aprova 

o Projeto de Pesquisa intitulado "Otimização e validação de métodos de extração do herbicida 100 

pyroxasulfone em matrizes ambientais e análise por hplc-dad";  Parecer 11/2022 - Processo 

23072.202344/2022-27 - Interessado: Professor Delacyr da Silva Brandão Junior - Assunto: 

Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado "Métodos de remoção da sarcotesta na germinação de 

sementes de mamoeiro;  Parecer 12/2022 - Processo 23072.202338/2022-70 - Interessado: 

Professor Delacyr da Silva Brandão Junior - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado 105 

"Método de quantificação de trifenilformazan por espectrofotometria UV-Vis na determinação 

de viabilidade de sementes de variedades de jiló"; Parecer 13/2022 - Processo 

23072.202065/2022-63 - Interessado: Professor Delacyr da Silva Brandão Junior - Assunto: 

Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado "Métodos de determinação do grau de umidade de 

sementes de milho";  Parecer 14/2022 - Processo 23072.202337/2022-25 - Interessado: 110 

Professor Delacyr da Silva Brandão Junior - Assunto: Aprova o Projeto de Pesquisa intitulado 

"pH do exsudato na avaliação da viabilidade e vigor de sementes de umbuzeiro";  ASSUNTO: 

PARECERES DE APROVAÇÃO DE PROJETOS DE EXTENSÃO - Parecer 258/2021 - 

Processo 23072.263122/2021-08 - Interessada: Professora Janaina Teles de Faria - Assunto: 

APROVA ad referendum o Projeto de Extensão: “PROICA nas redes”, sob a coordenação da 115 

professora Janaina Teles de Faria, com data de vigência do dia 15/12/2021 ao dia 15/12/2023. 

Parecer 248/2021 - Processo 23072.262863/2021-63 - Interessada: Professora Clívia Carolina 

Fiorilo Possobom - Assunto: Aprova ad referendum o Projeto: "Anatomizando: contribuindo 

para a melhoria do ensino e divulgando conhecimento técnico-científico sobre microscopia e 

anatomia das plantas”, sob a coordenação da professora Clívia Carolina Fiorilo Possobom, com 120 

data de vigência do dia 15/12/2021 ao dia 15/12/2026. Parecer 245/2021 - Processo 

23072.262315/2021-33 - Interessado: Professor Alcinei Místico Azevedo - Assunto: Aprova ad 

referendum o Evento de Extensão: “Luzes, câmera, pliman! Analisando imagens no software 

R”, sob a coordenação do professor Alcinei Místico Azevedo. Parecer 9/2022 - Processo 

23072.201713/2022-64 - Interessado: Professor Felipe Gomes da Silva - Assunto: Aprova ad 125 

referendum prorrogação de vigência do Curso de Extensão “Edição e análise de dados 

utilizando softwares”. ASSUNTO: PARECERES DE APROVAÇÃO DE PROJETOS DE 
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ENSINO - Parecer 252/2021 - Processo 23072.263749/2021-51 - Interessado: Professor 

Rodolpho César dos Reis Tinini - Assunto: Aprova Programa de Monitoria de Graduação no 

âmbito do Colegiado de Engenharia Agrícola e Ambiental: “Evolução do conhecimento em 130 

gargalos cotidianos a Engenharia Agrícola e Ambiental – PMG 2022/23, a ser coordenado pelo 

Professor Rodolpho César dos Reis Tinini, docente desta Unidade.  Parecer 251/2021 - Processo 

23072.263732/2021-01 - Interessado: Professor William James Nogueira Lima - Assunto: 

Aprova ad referendum Programa de Monitoria do Curso de Engenharia de Alimentos – 

2022/23, a ser coordenado pelo Professor William James Nogueira Lima. Parecer 254/2021 - 135 

Processo 23072.263911/2021-31 - Interessado: Professor Thiago Gomes dos Santos Braz - 

Assunto: Aprova o Programa de Monitoria de Graduação no Curso de Zootecnia:  promovendo 

iniciação à docência e estratégias para reduzir a retenção - Chamada Interna PROGRAD 3/2021 

- para o Biênio 2022-2023, a ser coordenado pelo Professor Thiago Gomes dos Santos Braz, 

docente desta Unidade. Parecer 255/2021 - Processo 23072.263927/2021-43 - Interessado: 140 

Professora Elka Fabiana Aparecida Almeida - Assunto: Aprova ad referendum o Programa de 

Monitoria de Graduação no Curso de Agronomia como estratégia para favorecer a formação do 

acadêmico no período previsto Chamada Interna PROGRAD 3/2021 Biênio 2022-2023, a ser 

coordenado pela Professora Elka Fabiana Aparecida Almeida, docente desta Unidade. Parecer 

257/2021 - Processo 23072.263709/2021-17 - Interessado: Professor Leandro Silva de Oliveira 145 

- Assunto: Aprova ad referendum o “Programa de Monitoria de Graduação no Curso de 

Engenharia Florestal: " Monitoria na Engenharia Florestal – um ensino mais efetivo" – 

Chamada Interna PROGRAD 3/2021 – Biênio 2022-2023, a ser coordenado pelo Professor 

Leandro Silva de Oliveira, docente desta Unidade. Parecer 260/2021 - Processo 

23072.264185/2021-73 - Interessado: Professor Theles de Oliveira Costa - Assunto: Aprova ad 150 

referendum o “Programa de Monitoria de Graduação no Curso Administração – intitulado 

"Programa de monitoria de graduação para as Áreas Básicas do ICA: iniciação à docência, 

aperfeiçoamento e aprendizagem" - Chamada Interna PROGRAD 3/2021 – Biênio 2022-2023, 

a ser coordenado pelo Professor Theles de Oliveira Costa. ASSUNTO: PARECERES DE 

GRUPOS DE ESTUDOS - Parecer 265/2021 - Processo 23072.202626/2021-43 - Interessado: 155 

Prof. Fernando da Silva Rocha - Assunto: Aprova Relatório de Gestão do Grupo de Estudos em 

Fitopatologia (GEFIT) – coordenado pelo Professor Fernando da Silva Rocha, no período de 

2019 a 2021. Parecer 266/2021 - Processo 23072.202761/2021-99 - Interessada: Professora 

Lívia Vieira de Barros - Assunto: Aprova Relatório de Gestão do Grupo de Estudos em Pecuária 
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de Corte- GEPEC, coordenado pela Professora Lívia Vieira de Barros, no período de 0/10/2019 160 

a 29/10/2021. ASSUNTO:  INDICAÇÃO DE DOCENTE - Ofício 256/2021 - Processo 

23072.264565/2021-16 - Interessado: A Unidade - Assunto: Indicação de Docente do ICA para 

compor a Comissão Própria de Avaliação (CPA) da UFMG. Após apreciação, a Congregação 

aprovou, com abstenção de interessados, os documentos acima apresentados. -  3. Extinção do 

Núcleo de Estudos em Agroecologia do Semiárido Mineiro (NEASA/ICA/UFMG), a 165 

pedido da Coordenadora, Professora Márcia Martins – Após discussão do assunto, a 

Congregação decidiu, por unanimidade, pela extinção do Núcleo de Estudos em 

Agroecologia do Semiárido Mineiro (NEASA), coordenado pela Professora Márcia Martins, 

docente desta Unidade. Para tomar esta decisão, o egrégio Órgão de Deliberação Superior da 

Unidade levou em consideração os argumentos apresentados pela Coordenadora, que foram a 170 

falta de recursos humanos e financeiros para seguir com as atividades. Além disso, outros 

aspectos foram atribuídos à descontinuidade das atividades do referido Grupo de Estudos: a 

composição da equipe de trabalho (na sua maioria de estudantes), em virtude do isolamento 

imposto pela pandemia do COVID-19-19, e também o encerramento dos projetos financiados 

pelo CNPq e relacionados ao referido grupo. Dando seguimento à pauta, o Sr. Presidente 175 

colocou em discussão o item 4. Promoção Docente - de interesse do Professor Eduardo 

Robson Duarte - para Classe E – Titular – Após apreciação, a Congregação aprovou 

o Parecer Conclusivo da Comissão Avaliadora da Promoção por Desempenho Docente, 

para a Classe E (Professor Titular) da Carreira de Magistério Superior, de interesse do 

Professor Eduardo Robson Duarte, lotado nesta Unidade. Conforme o supracitado Parecer, 180 

o docente cumpriu todas as exigências necessárias, tendo alcançado nota superior aos 70 pontos 

(mínimo exigido), de acordo com o resultado final apresentado, sendo, portanto, 

considerado habilitado à promoção pleiteada, nos termos da Resolução 04/2014, do Conselho 

Universitário da UFMG, e da Resolução ICA-01/2017 – da Congregação da Unidade. 5. 

Composição da Comissão Biblioteca, nos termos da Resolução nº 7, de 23 de dezembro de 185 

2021. Acatando a sugestão da Coordenação da Biblioteca Universitária do ICA, e considerando 

as disposições normativas vigentes, a Congregação aprovou a composição da Comissão da 

Biblioteca do ICA, com os seguintes membros: JOSIEL MACHADO SANTOS (Bibliotecário 

Documentalista) – na condição de Presidente; NÁDIA CRISTINA OLIVEIRA PIRES – 

(Bibliotecária Documentalista) – membro TITULAR, em recondução; MARIA DE FÁTIMA 190 

GONÇALVES FERNANDES (Técnica em Laboratório) – membro SUPLENTE – na condição 
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de representante dos TAEs; Professor CHARLES MARTINS AGUILAR – membro 

TITULAR; na condição de representante docente; Professor FREDERICO ANTONIO 

MINEIRO LOPES -  membro SUPLENTE; na condição de representante docente; e pelas 

acadêmicas SANDY LARA PEREIRA DOS SANTOS – representante discente TITULAR e 195 

HÉLIA PEREIRA DOS SANTOS – representante discente SUPLENTE. 6. Proposta de 

Resolução de Coordenadoria de Extensão da Unidade. Tomando este assunto, o Professor 

Leonardo Tuffi achou pertinente prestar alguns esclarecimentos sobre a estrutura 

organizacional da Unidade, que é composta por quatro Coordenadorias Administrativas, sendo: 

Coordenadoria de Ensino e Pesquisa, Coordenadoria de Extensão, Coordenadoria de 200 

Planejamento e Infraestrutura e Coordenadoria de Recursos Humanos. Por oportuno, explicou 

que, após a publicação da Resolução 06/2020 – do Conselho Universitário da UFMG – que 

regulamenta a composição e competência dos Centros de Extensão das Unidades Acadêmicas 

e Especiais, a Resolução 05/17, aprovada na Unidade, “caiu por terra”, sendo necessário, 

portanto, reformulação, de acordo com a legislação vigente. Na opinião do Diretor do ICA, a 205 

proposta, ora apresentada pela Comissão, composta pelos Professores Dalton Rocha Pereira, 

Neide Judith Faria de Oliveira e Charles Martins Aguilar, atende às normativas do ICA e 

também às disposições vigentes na Universidade. Por oportuno, o Professor Leonardo Tuffi 

lembrou que o Cenex teve seu regulamento aprovado pela Congregação e que a Professoras 

Neide Judith Faria de Oliveira e Clívia Carolina Fiorillo Possobom são as atuais Coordenadora 210 

e Subcoordenadora, respectivamente, da Coordenadoria de Extensão e do Cenex, os quais são 

órgãos complementares. Com a palavra, o Professor Paulo Sérgio Nascimento Lopes disse que 

a Coordenadoria de Extensão é muito importante para a Unidade e que a formalização do 

Colegiado de Extensão contribuirá para a consolidação da extensão na Unidade e UFMG, e 

considera a institucionalização do Centro de Extensão passo importante para a Unidade. O 215 

conselheiro Hélder de Castro Bernardes Barbosa parabeniza o ICA pela organização interna do 

Colegiado de Extensão, pela agilidade com que a regulamentação do colegiado foi discutida e 

aprovada, principalmente em função do novo status da extensão na UFMG, e “espera muito que 

esse novo status da Extensão na Universidade venha refletir nas ações da Unidade, visto que 

reconheceu e inseriu de maneira efetiva a Extensão no tripé ensino, pesquisa e extensão da 220 

Universidade”. Terminadas as considerações, o Professor Leonardo Tuffi colocou em discussão 

o novo regulamento da Coordenadoria de Extensão, tendo sido aprovado por unanimidade. Em 

seguida, colocou em discussão os destaques do regulamento. Não havendo destaques a fazer, 
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foram recomendadas pela Congregação apenas correções linguísticas no referido documento.  

7. Resultados de Eleições no âmbito da Unidade: 7.1. NDE Administração – Tomando este 225 

ponto de pauta, a Congregação apreciou e aprovou, por unanimidade, o Resultado de Eleição 

de Representantes do Núcleo Docente Estruturante do Curso de Administração, quando foram 

eleitos, pelos seus pares, nos termos do Edital nº 1745/2021/ICA-DIR-UFMG, os membros 

representantes do NDE, que são os seguintes: Professor André Luiz Mendes Athayde e 

Professor Handerson Leônidas Sales, para cumprimento de mandato de 04 anos, permitida a 230 

recondução; 7.2. NDE Agronomia -  Da mesma forma, a Congregação apreciou e aprovou, por 

unanimidade, o Resultado de Eleição de Representantes do Núcleo Estruturante do Curso de 

Agronomia, quando foram eleitos, pelos seus pares, nos termos do Edital nº 1746/2021/ICA-

DIR-UFMG, as seguintes docentes: Claudinéia Ferreira Nunes e Elka Fabiana Aparecida 

Almeida, para cumprimento de mandato de 04 anos, permitida a recondução. Ao ensejo, o 235 

Professor Leonardo Tuffi fez um apelo aos Coordenadores e Subcoordenadores dos Cursos de 

Graduação que conversem com os colegas para se candidatarem à representação do NDE, posto 

que, em alguns casos, não houve preenchimento de todas as vagas. Com a palavra, o Professor 

Paulo Sérgio Nascimento Lopes falou da importância do NDE. Segundo ele, órgão muito 

importante, subsidiando os Colegiados de Curso no processo de reforma curricular. 240 

Continuando, lembrou do desafio a ser enfrentado com a retomada as aulas presenciais. Por 

oportuno, convidou os colegas a colaborarem e participarem do processo de renovação do NDE. 

Por fim, o Professor Paulo Sérgio Lopes fez apelo às pessoas a se motivarem a se candidatar ao 

NDE e Colegiados.  Retomando a palavra, o Professor Leonardo Tuffi disse que deve haver 

uma reunião de avaliação do período letivo de 2021/2 e que a Assessoria de Gestão Acadêmica- 245 

AGA deve trazer acerto de questões em próxima reunião da Congregação.  7.3. NDE 

Engenharia Agrícola e Ambiental – Finalizando, a Congregação apreciou e aprovou o 

Resultado de Eleição de Representantes do Núcleo Docente Estruturante do Curso de 

Engenharia Agrícola e Ambiental, quando foram eleitos, pelos seus pares, nos termos do Edital 

nº 1743/2021/ICA-DIR-UFMG, as seguintes docentes: Júlia Ferreira da Silva e Marilda 250 

Teixeira Mendes, para cumprimento de mandato de 04 anos, permitida a recondução. Com a 

palavra, o Professor Rodolpho César Tinini falou que percebe certo desinteresse de docentes 

em se inscrever a representantes do NDE e diz que faz esforço para que haja inscrição de novos 

professores para provimento de vagas. Terminados os assuntos de pauta, o Professor Leonardo 

Tuffi concedeu a palavra livre aos Conselheiros. Com a palavra, o Conselheiro Josiel Machado 255 
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perguntou sobre o motivo das reuniões da Congregação serem realizadas no formato on-line, 

considerando que a UFMG entrou na Fase 3 - de retorno presencial. Com a palavra, o Professor 

Leonardo Tuffi disse que, a critério da Unidade, há duas possibilidades de realização de 

reuniões, presencial e remota. No momento, a preferência da Diretoria é que sejam remotas, até 

que se estabeleçam condições mais seguras e, por enquanto, seguirá desta forma, embora 260 

considere que em algumas situações, a reunião presencial seja mais produtiva. O Professor 

Leonardo Tuffi ainda completou: “na fase 3, não está previsto que haja retorno presencial para 

todas as atividades” e, além disso, a Unidade não tem espaço adequado para abrigar os 

componentes da Congregação, a menos que as reuniões aconteçam no Auditório ou em sala de 

aula. Por oportuno, lembrou que a Professora Cristina Alvim, Assessora Especial da Reitoria 265 

para a Área de Saúde na UFMG, em sua entrevista, falou da necessidade de mudança de hábitos.  

O Conselheiro Hélder de Castro Bernardes, representante do Corpo Técnico-Administrativo, 

disse também considerar que as reuniões presenciais são mais produtivas, com debates sobre 

os temas da pauta que as reuniões remotas não propiciam, mas diz que não é prudente no 

momento a realização das reuniões presenciais para evitar aglomeração de pessoas, dos 270 

membros da Congregação. Por oportuno, informou que a categoria dos servidores técnico- 

administrativos em educação se reuniram em assembleia nesta semana e deflagraram greve 

sanitária na UFMG, a qual foi formalizada pelo SINDIFES à Reitoria da UFMG e que está 

sendo construída, no ICA, com a instalação de um comando de greve. Disse, ainda, que na 

terça-feira, em contato com o Comitê de Biossegurança Local, teve informação de 02 (dois) 275 

casos de COVID-19 e que, hoje, constatou-se 05 (cinco) casos de COVID-19 confirmados na 

Unidade, o que corresponde a um aumento de 150% de contaminação. Disse que havia 

conhecimento de mais 02 (dois) casos confirmados que não estavam registrados no Monitora 

COVID e não eram do conhecimento do Comitê Local. Que o Monitora COVID estava com 

subnotificação de casos. Diante disso, fez um apelo aos conselheiros para que instem junto aos 280 

demais colegas para que os mesmos informem sobre os casos de contaminação, a fim de que se 

tenha uma “fotografia real” da situação, possibilitando maior cuidado e segurança de todos.  

Com a palavra, o Professor Leonardo Tuffi disse não ter muitas informações sobre casos de 

COVID-19-19 no Corpo Técnico-Administrativo, pois a instrução que se tem é que o (a) 

servidor (a) acometido preste informação à sua Chefia Imediata e ao Monitora COVID-19. 285 

Além disso, os servidores afastados em decorrência da COVID-19 encaminham o atestado 

médico no aplicativo “SouGov”. Por oportuno, falou de muitas pessoas afastadas em meados 
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do mês de janeiro e completou: temos acompanhado casos com docentes, com 03 casos antes e 

hoje mais 02 confirmados e que, quanto aos estudantes, tem conhecimento de 05 casos de 

COVID-19 na Moradia Universitária, num universo de 75 pessoas residentes neste mês de 290 

janeiro/2022. Continuando, o Prof. Leonardo Tuffi disse que houve surto de COVID-19 entre 

funcionários da obra da Moradia Universitária, e que, após teste rápido, houve confirmação de 

08 casos. Quanto à greve sanitária a ser instalada no ICA, o Professor Leonardo Tuffi solicita 

ao Comando de Greve Local que fosse respeitado o planejamento de algumas atividades 

presenciais, especialmente nos Laboratórios e atividades de campo. Retomando a palavra, o 295 

Conselheiro Josiel Machado manifestou sua preocupação em relação à contaminação de 

COVID-19, especialmente entre os servidores Técnico-Administrativos que, segundo ele, são 

mais vulneráveis porque fazem jornada de trabalho presencial de 30 ou 40 horas semanais, e 

fez apelo à Diretoria que solicite aos servidores que façam notificação de casos. Por oportuno, 

o servidor solicitou que as Chefias Imediatas estejam mais próximas às solicitações e demandas 300 

que envolvam o tema da COVID-19 junto aos TAEs, bem como uma maior intensificação de 

alertas e comunicados por parte da Diretoria do ICA. Em resposta ao servidor Josiel Machado, 

o Professor Leonardo Tuffi observou que o pedido de notificação já foi feito e que, 

normalmente, o (a) servidor (a) costuma comunicar   a sua chefia imediata, em caso de doença, 

pela proximidade com as mesmas, e que acha extremamente válida e importante a notificação. 305 

Com a palavra, o Professor Paulo Sérgio Lopes disse que acha importante que os estudantes 

que apresentarem casos de COVID-19 acompanhem as atividades didáticas remotamente, de 

forma síncrona ou assíncrona, para que não haja prejuízo das informações. E completou:  que 

o docente deve orientar o discente, no sentido de buscar alternativas, na forma remota, para 

substituir as atividades presenciais. Retomando a palavra, o Professor Leonardo Tuffi 310 

recomendou o esforço de docentes no sentido concentrar certas atividades práticas presenciais 

no primeiro semestre de 2022, visto que considera importante o oferecimento de aulas práticas 

presenciais para os alunos ao final do curso. Oportuno, lembrou-se de ser importante a 

observância das medidas preventivas contra a COVID-19, como:  usar máscaras, manter 

distanciamento, evitar aglomeração de estudantes durante as aulas práticas. Pedindo a palavra, 315 

o Conselheiro Hélder de Castro disse que, em relação aos servidores técnico-administrativos, 

quando feita a notificação de casos, em relação a estado gripal ou contato com casos de COVID-

19 confirmados, esses ficam em trabalho remoto. Retomando a palavra, o Professor Leonardo 

Tuffi falou que tem casos de pessoas afastadas em licença médica, e as que apresentam sintomas 
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estão em trabalho remoto. Tomando a palavra, o Professor Rodolpho Tinini comunicou a posse 320 

recente da Professora Maria Fernanda Lousada Antunes, da área de Desenho Mecânico e 

Resistência de Materiais, que está alocada no Bloco C.   Não havendo outra manifestação na 

palavra livre, finalizando a sessão, Professor Leonardo Tuffi agradeceu a presença de todos, o 

apoio das Secretárias Maria Aparecida e Priscila e encerrou a sessão, e Eu, Maria Aparecida 

Santos, lavrei a presente ata que, lida e achada conforme, será assinada por mim e pelos 325 

membros presentes. Montes Claros, 28 de janeiro de 2022. 
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UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS

DESPACHO

 Processo nº 23072.219544/2022-19  

Senhores Conselheiros, 

 

Eu, Maria Aparecida Santos, Secretária-Geral do Ins-tuto de Ciências Agrárias, Campus Regional de
Montes Claros, da Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), declaro que lavrei e assino a  Ata
da Primeira Reunião Ordinária da Congregação da Unidade, realizada em 28 de janeiro   de 2022,
aprovada em reunião do dia 01 de abril de 2022, a qual, após ter sido lida e aprovada, recebe a
assinatura do Diretor, Presidente da Congregação, Professor Leonardo David Tuffi Santos e dos
demais membros presentes da Congregação, listados abaixo. 

 

Conforme Regimento Geral da UFMG, Art. 17, cada reunião será registrada em ata, lavrada pelo
secretário, discu-da e aprovada em reunião posterior, culminando com a assinatura do documento
por todos os membros participantes de sua aprovação.

 

Assinam:

- Theles de Oliveira Costa

- Ernane Ronie Martins

- Fabiana Ferreira

- Júlia Ferreira da Silva

- Érika Endo Alves

- Adriana Leandra de Assis

- Letícia Ferrari Crocomo

- Sílvia Nietsche

- Fausto Makishi

- Sérgio Henrique de Souza Santos

- Roberta Torres Careli

- Janaína Teles de Faria

- Vanessa Marzano Araújo

- Pedro Guilherme Lemes Alves

- Helder de Castro Bernardes Barbosa

- Maria de Fátima Bernardes Fernandes
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Montes Claros, 05 de abril de 2022.

Maria Aparecida Santos
Secretária-Geral do ICA-UFMG

 

Documento assinado eletronicamente por Maria Aparecida Santos, Chefe de secretaria, em
05/04/2022, às 14:50, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Leonardo David Tuffi Santos, Diretor(a), em
05/04/2022, às 16:00, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Silvia Nietsche, Coordenador(a) de curso, em
05/04/2022, às 16:53, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Fausto Makishi, Coordenador(a) de curso de pós-
graduação, em 05/04/2022, às 17:13, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Theles de Oliveira Costa, Coordenador(a) de curso,
em 05/04/2022, às 17:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Sergio Henrique Sousa Santos, Professor do
Magistério Superior, em 05/04/2022, às 20:00, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Fabiana Ferreira, Subcoordenador(a), em
05/04/2022, às 20:14, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Leticia Ferrari Crocomo, Professora do Magistério
Superior, em 05/04/2022, às 20:20, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Pedro Guilherme Lemes Alves, Membro, em
06/04/2022, às 08:17, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Maria de Fatima Goncalves Fernandes,
Representante dos Servidores, em 06/04/2022, às 08:59, conforme horário oficial de Brasília,
com fundamento no art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Helder de Castro Bernardes Barbosa, Auxiliar em
Administração, em 06/04/2022, às 09:58, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento
no art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Erika Endo Alves, Subcoordenador(a), em
07/04/2022, às 09:20, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.
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Documento assinado eletronicamente por Janaina Teles de Faria, Professora do Magistério
Superior, em 11/04/2022, às 18:58, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Ernane Ronie Martins, Subcoordenador(a), em
18/04/2022, às 16:23, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 5º do
Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Vanessa Marzano Araujo, Professora do Magistério
Superior, em 18/04/2022, às 16:24, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Julia Ferreira da Silva, Professora do Magistério
Superior, em 24/04/2022, às 09:11, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Adriana Leandra de Assis, Professora do Magistério
Superior, em 27/04/2022, às 13:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Roberta Torres Careli, Professora do Magistério
Superior, em 29/04/2022, às 09:47, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no
art. 5º do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro de 2020.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
https://sei.ufmg.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador
1363892 e o código CRC C46F6E25.
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